

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 23 (1878)
Heft: 17

Rubrik: Nouvelles et chronique

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 17.03.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Cet ouvrage contient les principales notions théoriques et pratiques de la topographie et est plus particulièrement destiné aux personnes plus ou moins étrangères aux mathématiques.

Le manuel est subdivisé en deux parties : théorie et pratique ; les dix-huit chapitres qu'il renferme peuvent être considérés comme autant de courtes leçons.

Dans le premier chapitre sont exposés les préliminaires à l'étude de la topographie, la théorie des projectives et le rapport de celles-ci avec les longueurs représentatives.

Le 2^e chapitre traite des diverses échelles des cartes et contient un *fac simile* des cartes Suisses avec leur classification et la manière de trouver les échelles des plans et des cartes.

Les cinq chapitres suivants renferment : la manière d'exprimer le relief du sol par les courbes de niveau, les profils, la nomenclature des terrains montagneux, la classification des montagnes, les systèmes des montagnes en Suisse, les vallées, les eaux, la représentation de l'aspect naturel du sol (éclairage, hachures, etc., etc.) les règles pour la copie, la réduction et l'agrandissement des cartes, le dessin topographique.

Dans le 8^e chapitre, est traité ce qui concerne les relevés topographiques militaires ; les règles pour obtenir ces relevés à vue font l'objet des cinq chapitres suivants. Les chapitres XIV et XV traitent : le premier, des relevés rapides et à vue (sans instruments) et le second, du dessin expéditif.

Enfin, l'auteur a condensé dans les trois derniers chapitres du manuel les exercices à employer pour s'habituer aux levés à vue, les problèmes indispensables de géométrie pratique et des instructions suffisantes pour l'exécution d'une reconnaissance au point de vue topographique militaire.

En outre, l'ouvrage renferme 9 tables de calculs faits, d'un grand aide pour l'opérateur et quelques notices intéressantes sur la tactique des trois armes.

Tel est, en peu de mots, le sommaire du manuel. On peut voir qu'il sera complet et digne d'être lu et consulté. Nous ne saurions qu'engager ceux de nos lecteurs, à qui la langue italienne n'est pas étrangère, à lire cet ouvrage ; nous ne doutons pas qu'ils n'y trouvent des renseignements utiles. Ajoutons en terminant que la publication qui nous occupe est approuvée et recommandée par M. le colonel Wieland, instructeur chef du VIII arrondissement de division.

NOUVELLES ET CHRONIQUE

Le Conseil fédéral vient de faire les nominations suivantes :

Cavalerie : MM. Eugène Lecoultre, à Avenches, et Amédée Galiffe, à Genève, sont promus au grades de lieutenant de guides.

Artillerie : MM. Louis Monnet, à Pampigny, et Gustave Lederrey, à Grandvaux, sont nommés lieutenants.

Génie : M. Jules Folly à Fribourg est promu au grade de capitaine, M. Ch. Ræmy à celui de lieutenant.

Troupes sanitaires : Sont nommés lieutenants, MM. Alfred Vincent, à Genève ; R. Cunier, à Neuveville ; Ch. Saloz, à Genève ; Alfred Kohler et Léon Chavannes, à Lausanne ; Arthur Mermot, à Ste-Croix ; L. Weissenbacher, à Fribourg ; F. Marthe, à Payerne ; Ch. Deckes, à Duillier ; H. Perrier, à Vevey ; Ch. Roy, de Vevey, et M. Witzinger, à Genève ; Aug. Widmer, à Lausanne.

Troupes d'administration : M. Adrien Favre à Montreux est promu au grade de major et M. G. Prince à Neuchâtel à celui de capitaine.

M. Arnold Bovy est nommé adjudant du bataillon de carabiniers n^o 2, en remplacement de M. Henri Vouga, à Neuchâtel, nommé commandant.

FRIBOURG. — La commission fédérale de recrutement a terminé le 29 août ses opérations dans ce canton. Elle a réformé définitivement du service 268 militaires déjà incorporés et ajourné à un an 59 militaires, qui seront ainsi dispensés du prochain rassemblement. La plupart appartiennent à l'infanterie d'élite, ce qui semblerait prouver une fois de plus — étant admis que la commission a procédé correctement, ce qui ne saurait faire l'objet d'un doute — que le canton de Fribourg est trop chargé en devant fournir 5 bataillons d'infanterie de chaque classe, à côté de ses autres armes.

TESSIN. — Le Conseil d'Etat, dans sa séance du 23 août, a promu M. le 1^{er} lieutenant Rusca Prospero de Locarno, au grade de capitaine dans le bataillon de carabiniers d'élite n° 8 et l'a chargé du commandement de la compagnie n° 2 du dit bataillon.

GENÈVE. — Le Conseil d'Etat, dans sa séance de vendredi 26 courant, a nommé M. le 1^{er} lieutenant Bally, Jean-Marc, au grade de capitaine dans les carabiniers d'élite, et l'a en même temps chargé du commandement de la compagnie n° 3 du bataillon de carabiniers n° 2.

VAUD. — Sur le vu de certificats de capacité délivrés ensuite de l'école préparatoire d'officiers de cavalerie, le Conseil d'Etat, dans sa séance du 21 courant, a promu au grade de lieutenant de dragons les cinq brigadiers ci-après, savoir : MM. Eugène Freymond, à St-Cierges; Marc Collioud, à Coppet; Emile Fornachon, à Yverdon; Edouard Butticaz, au Treytorrens, et Oscar Blanc à Lausanne.

— M. Ferdinand Blanc à Avenches, a été promu au grade de 1^{er} lieutenant d'infanterie.

— L'exposition et courses de chevaux, organisées à Yverdon, ont très bien réussi. Le temps était magnifique, malgré quelques menaces.

La première catégorie de juments de toute race et âge, portantes ou suitées, comptait 38 sujets. La seconde catégorie, poulains et pouliches nés en Suisse en 1876, en avait 27. La troisième catégorie, pour les mêmes animaux nés en 1874 et 1875, en réunissait 32.

18 étalons, demi-sang ou croisés, figurent au catalogue, dont 14 appartenant à des propriétaires vaudois, 1 fribourgeois, 1 du Locle et 1 du dépôt d'étalons d'Anecy.

Voici le résultat des courses :

1^{re} course. Trot attelé : 1^{er} prix : A. Vuagniaux, à Donneloye, 300 fr. ; 2^e : Zimmerman frères, à Pampigny, 100 fr. ; 3^e : Aug. Nicolet, à Vugelles, 50 fr.

2^e course. Trot monté : 1^{er} prix : Michel Favre, à Yverdon, 200 fr. ; 2^e : Meystre, Aimé, à Chanéaz, 100 fr. ; 3^e : J. Levailant, à Yverdon, 35 fr.

3^e course. Course plate au galop : 1^{er} prix : de Blaireville, à Champvent, 300 fr. ; 2^e : Ch. Steiner, à Peseux, 100 fr. ; 3^e : L. Pidoux, à Gressy, 22 fr. 50.

4^e course. Course de haies : 1^{er} prix : W. de Rham, à Montavaux, 300 fr. ; 2^e : L. Bovet, à Areuse, 100 fr. ; 3^e : F. Ramuz, à Corsier, 12 fr. 50.

— La reconnaissance militaire, organisée par la Section vaudoise de la Société fédérale des officiers et l'assemblée générale qu'elle a tenue dimanche à Aigle, ont toutes deux parfaitement réussi.

Dans la soirée de vendredi, quarante officiers environ se réunissaient à Bulle et remontaient la vallée de la Sarine par Albeuve, Montbovon, Château-d'OEx et Gessenay jusqu'à Gsteig. Répartis en groupes, ils traversèrent le lendemain les diverses routes et les passages principaux qui, de la vallée de la Sarine, conduisent dans le bassin du Rhône, depuis la col de la Croix à l'est jusqu'à la route de Bulle à Vevey par Châtel-St-Denis. Malgré un temps humide, des chemins quelque peu avariés par les pluies de la saison et quelques bonnes averses de montagne, nos touristes arrivèrent le soir à destination, mouillés et crottés, mais fort contents de leur journée. La plupart d'entre eux trouvèrent à l'Hôtel des Bains à Aigle, bon souper, bon gîte et joyeuse compagnie.

Le lendemain, à 9 heures, assemblée générale dans la grande salle du collège d'Aigle, sous la présidence de M. le colonel de Guimps. On y lut de fort intéressants rapports sur les reconnaissances de la veille, sur l'activité de la section pendant l'année écoulée, sur les travaux de concours, etc. Les sous-sections de Morges et de Ste-Croix ont toutes deux obtenu des prix.

A midi, l'ordre du jour épuisé, l'assistance se transporta dans une autre salle du bâtiment du Collège où l'attendait une collation, offerte par la municipalité d'Aigle. Un verre d'excellent vin blanc et un petit pain frais furent dégustés là de bon appétit. Les remerciements qui, après le dîner ont été adressés à la municipalité, lui auront montré que ses aimables procédés ont été appréciés de ses hôtes comme ils méritaient de l'être.

A 1 heure, MM. les officiers prenaient place autour des tables hospitalières de l'Hôtel des Bains, au nombre d'une centaine. Comme on le voit, un grand nombre d'officiers qui n'avaient pas participé à la course de la veille, avaient cependant tenu à assister à l'assemblée générale d'Aigle.

Le repas fut excellent, le dessert joyeux et plein d'entrain. M. le colonel de Guimps porte le toast à la patrie, après quoi M. le colonel de Loës entonne d'une voix entraînante le beau chant : « Séjour de mes aïeux, ô Suisse bien aimée ! » Toast et chant furent applaudis avec des élans d'enthousiasme, de même que la voix éloquente de M. le colonel-divisionnaire Cérésolle parlant de la Suisse et de sa petite armée et montrant à ses auditeurs le drapeau fédéral comme un signe de ralliement, un symbole d'honneur et de patriotisme pour tout soldat suisse.

D'autres discours furent prononcés, d'autres chants retentirent. Mentionnons le toast de M. le lieutenant-colonel Couteau à la santé du commandant de la 1^{re} division ; celui de M. le lieutenant-colonel Gaulis aux officiers du Valais et de Genève, représentés au dîner par MM. les colonels de Cocatrix, Couteau, Ed. Pictet et M. le major Rigaud. M. de Cocatrix porta à son tour la santé du gouvernement vaudois et de son Département militaire, ce qui amena M. le conseiller d'Etat Viquerat, qui honorait le dîner de sa présence, à boire à la bonne marche de la Section vaudoise de la Société des officiers.

On a pensé aux absents. A la suite d'un discours de M. le lieutenant-colonel Pictet, qui avait rendu hommage aux efforts faits par M. le colonel Dumur chef de l'arme du génie, pour arriver à organiser une compagnie de pontonniers de la 1^{re} division, il fut décidé de transmettre, par dépêche, les salutations des officiers vaudois aux chefs d'armes, ainsi qu'à M. le colonel Stocker, instructeur en chef de l'infanterie, qui avait annoncé vouloir assister à la course de la veille, mais en avait été empêché.

A quatre heures et demie, on se levait de table et on se dirigeait vers la gare. Tous ceux qui ont assisté à cette utile et agréable réunion de la Section vaudoise de la Société des officiers en garderont sans doute le meilleur souvenir. (*Gazette.*)

Vient de paraître :

A Paris, chez TANERA ; à Lausanne, chez B. BENDA, éditeurs

GUERRE D'ORIENT

EN 1876-1877

Esquisse des événements militaires
et politiques

par

Ferdinand LECOMTE,

colonel-divisionnaire suisse.

Tome II^{me}, 1^{re} partie, in-8° avec 3 cartes, dont un plan détaillé des positions de Plevna. Prix : **3 francs.**